

— LA CURUL — CIUDADANA



#OPINIÓN

El PAN y el PRD, en declaración conjunta, manifiestan que el gobierno pone en gravísimo riesgo nuestro sistema democrático

¿HACIA DÓNDE VAN LOS PARTIDOS POLÍTICOS?

La semana pasada se aprobó en la Cámara de Diputados el dictamen que presentó la bancada del PRI para aprobar la reforma constitucional que amplía de cinco a nueve años la participación del Ejército en las tareas de seguridad pública, y que los militares regresen a los cuarteles hasta 2028.

El dictamen pasó a la Cámara de Senadores para su discusión.

El PAN y PRD publicaron una declaración conjunta en donde manifiestan que el gobierno pone en gravísimo riesgo nuestro sistema democrático, el respeto a los derechos humanos y coloca a nuestro país al borde de la dictadura.

Acusan a la dirigencia del PRI y, a la mayoría de sus diputados, de ser cómplices de Morena, contradiciéndose sobre lo que reiteradamente habían criticado sobre la peligrosa militarización y la fallida estrategia de seguridad. Acusan a los priistas de faltar a la palabra, a los compromisos firmados, y de *dar la espalda* a quienes votaron por ellos en las elecciones de 2021.

Ayer en las comisiones del Senado fue aprobado el dictamen falta la discusión en el pleno.

Al tratarse de una reforma constitucional se requiere mayoría calificada, es decir, 85 de los 128 senadores, o de dos terceras partes de los presentes para su aprobación.

Ya lo dijo el coordinador de Morena en la Cámara de Senadores, Ricardo Monreal, en donde su partido político cuenta con 60 senadores. No les alcanzan los votos ni con los del PES (4), Partido Verde (6) y Partido del Trabajo (4). Tendrían 74 votos, les faltan 12. El PAN y Movimiento Ciudadano votarán en contra, los senadores del Grupo Plural también.

Hasta el momento sabemos que Sylvana Beltrones, hija del exgobernador de Sonora y expresidente del PRI, Manlio Fabio Beltrones, se abstuvo de la votación en comisiones, claramente no va a votar en contra.

Veremos quiénes de los priistas sí votan a favor o frenan el dictamen militarista. ¿Será que tienen miedo a que les saquen más *trapitos al sol*?

Entonces podremos saber si el PAN y PRD deciden seguir con la alianza Va por México con el PRI, de cara a las siguientes elecciones en el Estado de México y Coahuila, y las federales de 2024.

Por otro lado, los dirigentes del PRD y PAN, Jesús Zambrano y Marko Cortés, han dicho que no se van a sentar a negociar con Alejandro Moreno, dirigente del PRI, porque "no es confiable"; pero aunque éste termina formalmente su periodo como presidente de su partido, en agosto de 2023, no se va a ir hasta que termine el proceso electoral de 2024.

Mala noticia porque los estatutos del PRI establecen que cuando "sean menos de tres meses de diferencia con el proceso electoral federal puede prolongarse su condición hasta su conclusión".

¿Con quién van a negociar PAN y PRD?
Sí o sí, tendrá que ser con Alito.

JORGINAGAX@GMAIL.COM / @JORGINA_GAXIOLA

¿Con quién van a negociar PAN y PRD?





Mario Delgado

“Si el candidato no apoya a la 4T, que se vaya a otro partido”

El dirigente asegura que Morena entró en un proceso refundacional en el que “debe aprender a vivir sin la conducción directa de López Obrador”, quien se retirará de la política al concluir su mandato

Entrevista

LILIANA PADILLA
CIUDAD DE MÉXICO

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que no será él quien ponga en riesgo la unidad de Morena rumbo a 2024 y por ello no tomará partido por ninguno de los aspirantes presidenciales. Delgado, quien conducirá el proceso de selección rumbo al 2024, dijo que “sería un error tomar partido. No tengo preferencia por nadie y no provocaré divisiones por alguna frivolidad”.

Afirmó que el partido entra en un proceso refundacional en el que “debe aprender a vivir sin la conducción directa de Andrés Manuel López Obrador” y dejó

en claro que será el partido el que, a través de su comisión, elabore el Proyecto de Nación 2024-2030 para garantizar la continuidad de la cuarta transformación, más allá de quién encabece la candidatura presidencial.

El dirigente no oculta la sonrisa cuando se le pregunta sobre los resultados del Congreso Nacional que desde 2018 no se reunía; salvo algunos roces, los morenistas aprobaron sus cambios estatutarios sin aspavientos. Además, logró el apoyo de todos los gobernadores para mantenerse al frente del partido hasta 2024. Al final, lleva 15 elecciones ganadas en lo que va de su gestión.

¿Qué reflexión te deja el Congreso Nacional que hace cinco años no lograba reunirse?

Después de 2018 Morena se extravió un poco y entra en muchos conflictos internos, pero ya le dimos la vuelta por completo a eso. Justo a tiempo hacemos esta reorganización, porque tenemos que trabajar en 2024 y las citas de Coahuila y el Estado de México. La etapa que va a vivir Morena es diferente, ahora es una etapa refundacional, porque es cuando tendremos que aprender a vivir sin la conducción directa de Andrés Manuel López Obrador y ahí se vuelve fundamental la participación de todos, siguiendo los principios y enseñanzas que nos ha dejado en Morena y fortalecer los cimientos del movimiento.



¿Cómo hacerlo, empezando porque los estatutos del partido estaban diseñados en función del liderazgo de AMLO?

Mi propuesta de reforma al estatuto lo incluía a él como ex presidente y tuvimos una conversación y me dijo: 'no, yo me voy a retirar por completo de la política y no quiero participar ya en Morena'. Entonces el reto es mayor porque, o seguimos los principios, los valores, la mística que él nos deja o Morena se convierte en otra cosa, y fundamentalmente de lo que se trata es que siga siendo el instrumento de lucha y organización del pueblo y que la gente siga mandando al interior de Morena, por eso ratificamos el método de encuestas.

¿Morena está listo para no depender de López Obrador?

Para que tenga un cambio definitivo la historia del país tiene que haber continuidad, ahí es donde la trascendencia del proyecto recae en todos los que estamos ahora participando, de quitar cualquier interés personal, porque salga adelante el proyecto de país. En esto se enmarca esta decisión de que los aspirantes presidenciales se sometan a un proyecto de nación ya elaborado por una comisión del partido.

Parece hasta un candado.

Lo es, es un candado, porque el Presidente gobernó con un proyecto de Morena. ¿Qué queremos?, que se le dé continuidad al plan, porque va a ser el candidato del partido, entonces quien quiera participar en la encuesta tendrá que adherirse antes al Proyecto de Nación 2024-2030 que va a elaborar el partido.

¿Someterse a ese proyecto?

Sí, porque es más importante el proyecto que la persona, porque no hay un liderazgo del tamaño de López Obrador, entonces cómo sustituir su liderazgo, pues es la unión de todos, solo así podemos seguir empujando con la misma fuerza y tiene que haber claramente una adhesión al proyecto. No diría que es un sometimiento, si nuestro candidato no coincide con el proyecto, pues que se vaya a otro partido. El aspirante de Morena tiene que coincidir con la continuidad de la

cuarta transformación y además es lo que la gente quiere. No es una imposición, es una claridad.

¿Acordaste con el Presidente la ampliación de tu mandato?

Era evidente que no podíamos entrar en un proceso de renovación de la dirigencia. Era muy inconveniente entrar a un proceso de cambio de dirigente del partido en medio de la definición de la candidatura presidencial y lo que queremos es darle estabilidad a lo que hemos venido haciendo, además nos ha ido muy bien. Le comenté en general, di un balance y platicué cuales iban a ser los principales cambios. Hay un reconocimiento a lo que se ha hecho y los gobernadores nos apoyaron sin excepción.

¿Cómo garantizarás el piso parejo a los aspirantes?

Mi responsabilidad es ganar la elección de 2024 y la clave es la unidad del movimiento. Como dirigente no puedo dar pretextos para alguna ruptura, debo ser imparcial e institucional, ese es el compromiso que pedí al Comité Ejecutivo. Pensar que el tener tres o cuatro perfiles que le puedan dar continuidad a esta tarea no debe ser motivo de división ni enfrentamiento. Tiene que haber competencia fraterna, porque no lo vamos a decidir nosotros, sería un error si tomara partido, porque no va a estar en mí la decisión, deslegitimaría el proceso. Mi trabajo es garantizar la imparcialidad y generar la confianza de que habrá neutralidad.

¿Serás un árbitro imparcial?

Es una tarea de todos los días demostrarles que no tengo preferencia por nadie, no puedo fallar a la confianza que han depositado los militantes. No puedo provocar una división en el partido por estar con uno o con otro, tengo que estar con todos y empujarlos a todos. ■





El político dice no tener favoritos para 2024 y ofrece un proceso de selección imparcial. JAVIERRÍOS

“Mi responsabilidad es ganar la elección presidencial y la clave es la unidad del movimiento”



KIOSKO

Acoso, ¿pura simulación violeta?

:::: Donde no hay límite para el cinismo, nos comparten, es en Guerrero, o al menos eso comentan detractores de la gobernadora morenista **Evelyn Salgado**, luego de que ayer puso en marcha el Transporte Violeta en Acapulco y Chilpancingo, con el fin de "combatir el acoso y agresiones sexuales" a mujeres en el transporte público. El tema, nos dicen, es que en el evento molestó la presencia del padre de la gobernadora, el senador **Félix Salgado**, quien tiene pendiente una denuncia por violación sexual, además de señalamientos por acoso, que hasta la fecha no han avanzado en lo penal, dejando sin reparación del daño a las probables víctimas. Violeta, una más de simulación en Guerrero, se escuchó por ahí.



FOTOS: ESPECIAL

Félix Salgado

De basura e incumplidos

:::: Desde el norte del país nos cuentan que los reflectores están puestos, para mal, sobre la empresa Veolia, debido a su incumplimiento en la recolección de basura en los municipios de Guadalupe, Nuevo León, y de Nuevo Laredo, Tamaulipas, donde autoridades locales y ciudadanos se mantienen en alerta por los problemas derivados del incumplimiento de la empresa, principalmente los daños a la salud de la población. En ese sentido, nos dicen que los gobiernos de las alcaldes de Guadalupe, **Cristina Díaz** (PRI-PRD), y de Nuevo Laredo, **Carmen Lilia Canturosas** (Morena), ya emplazaron a la empresa a cumplir con su contrato, pero si no hay respuesta, lo que se vendrá definitivamente no favorecerá a Veolia.



Carmen Lilia Canturosas

Discordia entre los Monreal

:::: Nos cuentan desde Zacatecas que en medio de la definición de la candidatura presidencial de Morena para 2024, quien no encuentra su lugar es el gobernador **David Monreal Ávila**, pues además de que fue uno de los mandatarios que fueron abucheados en el III Congreso Nacional de Morena, en ese evento tuvo que tragar saliva y aplaudir con gran sonrisa a **Claudia Sheinbaum**. El asunto, nos dicen, es que hasta ahora don David se ha abstenido de apoyar abiertamente la candidatura de su hermano mayor, el senador **Ricardo Monreal**, mientras que en contraparte, su hermano **Saúl**, edil de Fresnillo, ha reiterado que su gallo es el senador. ¿Cuál será la razón para el desdén del *góber* zacatecano?



Ricardo Monreal



— A —
**FUEGO
LENTO**



#OPINIÓN

Alfonso Durazo, designado como presidente del Consejo Nacional, mientras que los otros 21 gobernadores del partido guinda fueron nombrados consejeros

GOBERNADORES DE MORENA, LOS VERDADEROS COORDINADORES DE LA CAMPAÑA



Golpe de timón dio la cúpula de Morena a los órganos de dirección del partido, y, en un *santiamen*, marginó a las tribus y grupos más radicales de la 4T, dejando en manos de sus gobernadores gran parte de la operación política y financiera de cara a *la madre de todas las batallas* de 2024.

Con eso queda claro que están determinados en Palacio Nacional a no dejar que las disputas internas y el *ala dura* empañen el avance electoral rumbo a la sucesión presidencial y la renovación del **Congreso de la Unión**, en dos años. Razón suficiente para aprovechar el Congreso Nacional del fin de semana pasado, donde el gobernador de Sonora, **Alfonso Durazo**, fue *ungido* como presidente del Consejo Nacional de Morena.

El mensaje es claro, me dice una fuente de la Presidencia: los mandatarios deben asumir un papel más activo en la preparación y auspicio de las estructuras del partido. No basta con los órganos de dirección y las bases partidistas.

Aunque no lo reconocen como tal, los ejecutivos estatales asumirán el rol que tuvieron los gobernadores del PRI. De lo que se trata es de que sean ellos los verdaderos promotores de quien resulte el o la candidata presidencial.

Una cosa es que apoyen a determinada *corcholata*, de manera informal, y otra es que cuiden todo para que quien resulte electa o electo en el proceso interno tenga un triunfo garantizado. Más allá de si su corazón está con **Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard** o **Adán Augusto**, tienen que trabajar por el partido. Por lo pronto, el fin de semana pasado,

además del nombramiento de Durazo, todos los gobernadores de Morena, incluido **Cuahtémoc Blanco**, fueron designados consejeros nacionales.

Tienen un cargo que les permitirá influir en la vida interna y las decisiones del partido en sus estados. Y aunque no son los dirigentes formales, serán el poder de facto sobre quien recaerá el control de lo que ocurra en sus territorios.

Eso incluye también mantener un dominio sobre *los puros* y *los duros* de Morena, representados a nivel nacional por **Bertha Luján**, desplazada de la presidencia del Consejo Nacional, y **John Ackerman**. Tienen de aquí hasta agosto de 2023 para *blindar* a sus estados, porque ésa, está previsto, será la fecha para designar al o la abanderada presidencial de Morena.

No nos extrañe entonces que los 22 gobernadores morenistas actúen más como coordinadores de campaña que como titulares de los ejecutivos estatales.

Una decena de votos le falta a Morena para conseguir la mayoría que requiere en el Senado en torno a la aprobación del proyecto que permite la presencia del Ejército en las calles hasta 2028. Ayer lograron fichar al senador **Raúl Paz**, quien renunció al PAN para incorporarse al partido de **Mario Delgado**. Además, prevén que algunos priistas, de amplia prosapia, apoyen el proyecto con su ausencia en la votación, como se espera con el perredista **Antonio García Conejo**.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "No es tarea fácil dirigir a hombres; empujarlos, en cambio, es muy sencilla".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ

Tienen hasta agosto de 2023 para blindar a sus estados

